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记者了解到，气调库的顺利修建
只是龙庵村近些年变化的一个阶段性
结果。近年来，龙庵村聚焦村庄治理难
题，将基层民主协商作为创新党建引领
基层治理的重要载体，探索构建“龙庵
夜话”议事协商机制，实现民事民议、理
性协商、良序善治。如今，村子的变化
日新月异，人居环境持续改善，柑橘、猕
猴桃等水果产业蓬勃发展，乡村旅游逐
渐发展起来，群众增收的路子更宽了，
村里的氛围也越来越和谐。

问需于民搭议事平台

依托阵地构建“龙庵夜话”机制

“我刚回到村上担任村支书的时
候，村上基础设施落后、产业单一、一
老一小多、年轻人少……整个村缺少
活力。像柑橘、丑柑、猕猴桃这些水果
产品的种植都是散养，没有形成规
模。”李耀贵告诉记者，村子怎么改
变？改哪些？如何凝聚村民？如何让
他们增收致富？这些是他最开始不断
思考的问题。

对此，李耀贵一方面带队去与基
础条件相似的铁牛村等周边村落取
经；另一方面深入走访了村上的老村支
书、五老乡贤等群体，通过他们了解村
子的历史文化情况、了解他们对村子的
想法与需求，拉近彼此之间的距离。

“走访期间，我发现村委和村民之
间由于很多时候信息传达不准确，造
成了许多误会和矛盾。同时，在与村
民交流的过程中，我发现大家在社区
办公室之外的状态更自然、更放松一
些，能够畅所欲言地讲出他们的心里
话。大家一般晚上才有时间，于是就
想着能有一处田间地头的议事阵地。”
李耀贵带着记者来到村委党群服务中
心不远处的香蒲中央公园，指着这块
区域告诉记者，原先这片区域就是长满
香蒲的一处湿地，没有什么经济价值，

聚焦村庄治理难题，探索议事协商机制

“龙庵夜话”听民声聚民智解民忧

本计划直接铲除，但是，社区链接的专
业团队则提出这是村上独有的资源，可
以从香蒲上做文章，应该保留它。

于是，村委会与村民不断商议，决
定对这10亩湿地进行规划打造，逐步
建成隐匿于香蒲草间的香蒲中央公
园，在里面设计搭建了栈道和草庵“庵
驿亭”。漫步在被香蒲包围的木栈道
中，村民在这里可以与自然亲密接触，
忘却繁琐事务。

近年来，龙庵村党总支牵头每月
在此召开议事会与“吐槽大会”，来进
行民意征集、研讨和评估，围绕村庄发
展和治理方面的问题征求村民建议、
建立反馈机制，让村民觉得自己的意
见被认真对待。此外，村党总支还不
断动员有口碑、有意愿、有责任心的老
党员、热心村民，成立“乡庵无事”协商
议事自组织，常态化开展居民意见征
集、协助议事协商、调解矛盾纠纷等工
作。目前，“庵驿亭”成为村民聚会议
事的公共空间、龙庵村的会客厅与“龙
庵夜话”的固定阵地。

2022年1月8日的夜晚，这里举行
了第一场“龙庵夜话”。期间，村干部
与村里的党员、村民代表们不畏寒冷
地围坐在一起，你一言、我一语，大家
结合村里的实际情况，共同探讨如何

依托本地资源，建设美丽宜居乡村。
“当晚，大家就提出村上最关键的一个
事情就是修路，修一条方便百姓、带动
各类产业发展的路。”李耀贵回忆道，
在一次次磋商后，龙庵村的发展破题
终于有了眉目。

为了让村民反映的问题可以得到
真正的解决落实，龙庵村“两委”坚持党
建引领，以民生为导向，为修路、扩路一
事四处奔波，从召开村民议事会商议方
案，到与公路沿线村民沟通，再到和上
级部门保持紧密联系。经过各方共同
努力，村民们转变“等靠要”的思维、自
发集资修路，沿线村民甚至无偿腾退果
树、投工投劳，上级部门也给予龙庵村
修路大力支持。仅在2022年9月之前，
全村就拓宽4.2公里村组道路。随着村
里一条又一条的路修通、拓宽，乡村产
业发展的“路子”也更加“畅通”。

党建引领多元化参与

共商共管助力乡村产业振兴

“人生只有三万天，要做能实现自
己价值的事，不被后世遗忘的事。村
民的意愿才是村委会发展的方向。”这
是村党总支书记李耀贵常常挂在嘴上
的一句话。他深知乡村振兴的核心靠

产业振兴，而产业振兴的核心在于集
体经济的培育与壮大。为破解本地鲜
果贮藏、运输保鲜等难题，村委会多次
组织召开议事会，把气调库建设作为
实现贮藏增值、做强产业优势、延长产
业链条、增加果农收入的重要举措来
抓，通过招商引资，实施建设龙庵村的
气调库项目。

据了解，该项目得到居民的一致
同意，在今年4月份正式动工。项目启
动资金里还有村民自筹入股的98万。
气调库的建成既可以有效地解决果品
贮存难、销售难、销售价格低等难题，
也能为村民提供100余个就业岗位，每
名工人预计每年可增加收入4万余元，
还可吸引本村的年轻人回村就业，增
加村集体收入，助力乡村振兴。

记者了解到，除了通过面对面交
谈，了解、解决村民的心声与诉求，村
党总支还结合“微网实格”治理工作机
制，建立党员联系户、微网格长（员）入
户征集等机制，将医疗、法律、电力、燃
气、社会组织等领域的下沉网格力量
纳入议事协商队伍，同时注重利用便
捷高效利用微信、抖音等新媒体平台，
统筹开展政策宣传和民意征集，并将
收集的问题提交至村党总支，提升议
事协商质效。

“你们在村委会门口看到的龙庵
供销社，它的前身其实是一家小卖
部。由于村子距离场镇较远，村里常
住人口又主要是老人小孩，购买生活
物资很不方便。村民曾经在议事会上
也多次提到这个问题。”李耀贵告诉记
者，为了更好地为村民们服务，村委会
在几年前决定利用村集体经济设立小
卖部，并发动村委会原妇女主任吕惠
茹管理。作为老党员的她，还会在做
好分内工作的同时，为行动不便的高
龄村民送货上门。

提到高龄村民，目前，龙庵村老年
群体比重大，拥有90岁以上的老人13
位，百岁老人4位。这些老人都是龙庵
村历史变迁的亲历者和见证者。在今
年重阳节，村上举办了第四届“祈寿饮
宴”，给村里的老人们过节。据悉，这
场活动前期经历了几轮村民议事会，
大家共商共议活动的节目流程与餐食
品类。当天的餐食被村里的酒碗师傅
承接准备，村里的老年协会在会上认
领了当天的许多节目，年轻的社区工
作者也加入其中、与村民们创作了《新
龙庵》歌曲，还有主动提出为活动捐款
五千元的村民张惠芬……大家一起出
谋划策、认领任务，组建了一支上百人
的志愿者服务团队，仅仅用了两天时
间就完成了供千人饮宴的场所布置。

会上说诉求，现场有回应，会后有
解决。如今，“龙庵夜话”已成为固驿
街道龙庵村党总支收集村民建议的重
要渠道，也是街村干部倾听民声、顺应
民意的“开门会”。下一步，邛崃市固
驿街道龙庵村将深化“龙庵夜话”议事
协商机制，以实际行动解民忧、纾民
困、促和谐，推动基层治理各项工作落
实向前一步，形成村里事情大家商量
办、共同管的新格局。

华西社区报记者 高昊焜 朱佳慧
邛崃市委社会工作部供图

“以前种植的丑柑滞销了，

我们只能被动低价处理。气调

库建立运行后，我们不但解决

了储果难题，打个时间差再出

售，还可以卖个好价钱啦！”邛

崃市固驿街道龙庵村的村民冯

孃开心地说道。10月24日，位

于邛崃市固驿街道龙庵村的气

调库项目已进入验收阶段。当

天，固驿街道相关负责人与龙

庵村党总支书记、村委会主任

李耀贵来到现场，向村民汇报

气调库的建设情况，带着他们

一道对气调库进行了初步验

收。“气调库的修建使用，将进

一步完善村上生态农业全产业

链，推动产业发展提档升级。”

李耀贵说道。

龙庵村党总支牵头在“庵驿亭”召开议事会。

龙庵村在重阳节举办“祈寿饮宴”。


